

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO. C.

ANO II

San José de Costa Rica, 8 de Septiembre de 1895.

Num. 470

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

—POR CABLE—
ÚLTIMAS NOTICIAS RECIBIDAS

LONDRES, 3.

Se ha recibido un despacho de Arce-
cedian-Wolfe de Foochoo que desmiente los
rumores de que han habido motines en ese
lugar.

NEW YORK, 3.

La revista que publica el Herald del
mercado monetario de Londres, cotiza la
plata á 30 y 7, 16; en esta plaza se cotiza de
56 y 7, 8, á 67 y 1, 4 centavos la onza.

MADRID, 3.

La correspondencia anuncia que una
armada española irá á las Antillas con el
motivo de hacer reclamación á los Estados
Unidos por el asunto del Allianca.

HABANA, 3.

Hoy se embarcó á bordo del vapor
"Cataluña Felipa" una partida de facciosos
capturados durante la actual revolución; se-
rán confinados en la fortaleza de Ceuta, Ma-
rruccos: Pablo Barraro y Barbantaso han
sido sentenciados por toda la vida; Mariano
Agüero, Alberto Bozo, Elpido Marín, Ma-
nuel González, Pablo Saavedra, José Ya-

nes, Juan Fualberto Gómez, Agapito Clau-
dio, Larranaga é Ignacio Lazaga, á veinte
años cada uno.

LONDRES, 3.

Hoy murió en Grimsly una mujer cu-
ya enfermedad, según el médico que la asis-
tió, era el cólera.

BUENOS AIRES, 3.

Se dice que el Ministro Phipps ha reci-
bido instrucción de notificar al Brazil que
Inglaterra reconocerá la Isla de la Trinidad-
como territorio brasileño, bajo la condición
que una compañía inglesa reciba permiso
de establecer allá una estación cablegráfica.

SANTIAGO DE CUBA, 4.

El Gral. Livares noticia de Palma So-
riano que el 31 de agosto hubo un muerto
cerca de Ramazanaguas.—Una fuerza con-
siderable de facciosos al mando de Rabí se
convino con once cuerpos de insurgentes y
atacó su vanguardia con la intención de cap-
turar el convoy. Los rebeldes fueron des-
rrotados con siete bajas. Los españoles
perdieron 7 muertos, incluyendo dos oficia-
les y 29 heridos. El encuentro dilató una
hora. Se ha recibido aviso de un encuen-
tro que tuvo lugar el 23 de agosto cerca de
dos caminos entre fuerzas insurgentes al
mando de Antonio Maceo y una partida de
guerrillas españoles; éstas tuvieron 25 muer-
tos, un Jefe herido y un Teniente Coronel
capturado por aquéllos. Se ignora la pér-
dida sufrida por los rebeldes.

HABANA, 4.

Hoy llegó á esta el transporte de Antonio López con refuerzos de España. Los soldados fueron recibidos con entusiasmo.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Redactor de "El Diarito"

Muy señor mío:

El 31 del presente mes llegaron á este simpático puerto los Delegados de las Repúblicas vecinas, los que fueron recibidos por las dos divinidades de este puerto: el Gobernador y el Capitán de Puerto; además les seguía la banda militar tocando hasta la casa de Lizano, donde se les obsequió un almuerzo y refresco.

Se olvidaba contarle que entre los bien venidos se encontraban una señora y una joyen-cita, las que creemos son esposa é hija del Ministro del Salvador: como mediaban estas figuritas del bello sexo, tuvo la señora de Lizano que tomar parte interesante en la fiesta de ese día, lo cual desempeñó como era de esperarse, con amabilidad y esmero, facilitando todo lo que estaba á su alcance no solo á las de su sexo sino al sexo feo.

Nosotros felicitamos al señor Lizano por tener como compañera á doña Angélica G., Sra. inteligente, simpática y sobre todo de salón.

A la 1¼ p. m. salió el tren para Esparta que conducía á los Ministros de Honduras y Nicaragua. A las 3 p. m. partió otro en donde iban los de Guatemala y El Salvador. Iba el Sr. Lizano como compeñero del sexo masculino, y doña Angélica su esposa, del femenino. Lo que motivo estos dos trenes fué la llegada de los vapores en distintas horas.

Antes de terminar, quiero llamarle por su medio la atención al Inspector Gral. de Hacienda para que nos quite al Jefe, al adorador de luz [como dice el Corresponsal de "El Triunfo"] pues este Sr. no se le ve salir á comisión; y nos ponga en su lugar al 2º Jefe que tiene en la actualidad, el resguardo iluminado de que hablo.

Las fiestas, según dicen, estarán buenas pues para el 15 se prepara la gran carrera del chiquitín de don Pío con el monstruo del "Oso". Se preparan buenas apuestas y una gran "Corona" para el que dé el triunfo: ese día alguno queda—Coronado. En otra lo daré mejores detalles.

EL CORRESPONSAL



EL CANAL... DE CENTRO AMERICA?

AL PRESIDENTE DE NICARAGUA.

[Continuación]

Para empesar la obra, atendidas las deudas existentes, son posibles los empréstitos extranjeros que siguen:

| | |
|--------------------------|---------------|
| El Saalvador: (solvente) | \$ 15 000 000 |
| Guatemala (que debe | |
| 21 000.000) | 5 000 000. |
|Costa Rica (que debe | |
| 10 000 000.) | 5 000 000. |
| Nicaragua (que debe | |
| 2.860 000) | 5 000 000. |
| Honduras (que debe | |
| 100 000 000]. | |
| | \$ 30 000 000 |

La prespectiva de la obra, como sucede en todo parecido caso, doblaría el crédito de Centro América en el exterior. Es sabido que el Canal de Suez es el negocio que produce la mayor renta del mundo.

Está por demás decir, que los derechos financieros sobre el canal serían proporcionales á su cooperación para el Estado.

Este sensillo cálculo aproximativo arroja para la construcción de la obra:

| | |
|-----------------------------------|----------------|
| Renta anual en diez años | \$ 55 000.000. |
| Los cuatro empréstitos indicados: | \$ 30.000.000. |
| | \$ 85.000.00 |

Hemos hablado de faraones. No cabe duda que el ingeniero Menocal calcula 100.000,000 oro, atendido el Canal de Panamá.

Un peon ganaba allí \$ 3- diarios.

La oferta y la demanda de brazos libres, la fiebre amarilla, y las cuentas del gran Capitán de aquella contabilidad, explican ese jornal.

En el trazo de Nicaragua ro existe la fiebre amarilla; y por lo que hace á los brazos, que allí estarían bajo un régimen militar severo, datos estadísticos de la criminalidad, dudosos pero aproximados, nos dan las cifras siguientes:

| | | |
|------------------------|-------|---------|
| Presidios de Guatemala | 2,300 | hombres |
| „ del Salvador | 1,600 | „ |
| „ de Nicaragua | 800 | „ |
| „ de Honduras | 630 | „ |
| „ de Costa-Ricá | 420 | „ |

5,750

Sólo se toman en cuenta los rematados y con pena de mas de seis meses ee cárcel.

La renta que mantieue á los condenados á trabajos forzados está creada, y podía aplicarse á la obra del Canal en la misma forma. 5.750 brazos calculado á \$ 1. el jornal, hacen en diez años una cooperación de \$ 20 977,500.

Los países mas civilizados hacen uso parecido de las fuerzas que en las prisiones se estancarían. Dudamos que se tuviera por crueldad esta destinación de los reos, cuya esclavitud no sería de israelitas, y nuestros gobiernos, la asamblea mediante, podrían tener menos escrúpulos que los faraones. Lo cierto es que si un hombre libre se engancha en tales trabajos, no sabemos por qué los reos rematados careciendo de la libertad, tuviesen derecho á privilegios. Quisieron ser nocivos; serían muy útiles, á la fuerza. Los campamentos del trabajo serían prisiones; lo cual sería mejor que las prisioneas improductivas.

5,750 brazos á tres soles diarios, como se calcula para el Canal de Panamá, representarían \$ 62.932,500. Pero en Nicaragua es exagerado y quizás convendría conceder á los presidiarios un ahorro.

Insistiendo en nuestro cálculo, representan:

20 977,500
Renta anual y empréstito 85.000,000

105.977,500

Es dudoso que en tales circunstancias de economía, no se pudiese realizar la obra; que con tales bases que ofrecerían seguridades de éxito, no se consiguiese la suscripción ó acción, de particulares de los Estados Unidos y Europa, que estando en grande minoría renunciasen á toda intervención diplomática, y alejasen todo peligro al señorío de una Federación cualquiera sobre el Canal; ó que prolongando los cinco estados por mas de diez años sin cooperación anual, que podrá de seguro ir en creciente en proporción al desarrollo de su agricultura y su comercio, su población y por tanto, de sus rentas y su cooperación de brazos, no se tuviese á la vuelta de cinco lustros á lo más un derecho absoluto sobre el Canal de Nicaragua, que por hoy es mas bien una terrible amenaza para el porvenir de Centro América.

Audacia necesitan los pueblos en las grandes ocasiones: en la América Central o es lo que falta; rara vez se sabe emplearla. La ocasión del Canal es única.

Bien aprovechada haría amainar la avidez irritante de los europeos, que hablan bien denosotros como de una presa muy apetecible

He aquí las palabras con que el periodista francés azuza á la Francia.

„ . . . Las cinco representan un territorio de 547.508 kilómetros cuadrados: es decir, más que la superficie de la Francia entera, y, como el suelo es naturalmente rico y el clima propicio á diferentes géneros de cultura, parece que el descrédito en que ha caído esta parte de la América no debe ser definitivo.”

“Es de desear, pues, en presencia de este estado de cosas, que la Francia tome sus disposiciones para no ser sorprendida por los acontecimientos y desarrolle sus relaciones comerciales con un país donde se encontrará con enemigos peligrosos.”

El defecto capital de los latinoamericanos es que ellos mismos se creen ineptos é inútiles, lo dicen en mil tonos á la faz de las naciones, y obran en consecuencia.

Yo les doy esa buena noticia: “eso es falso”.

Pero hay que probarlo, como esos horribles japoneses.

¡A la prueba!

F. GAVIDIA.

LA AMERICA.

PULPERIA Y VINATERIA.

EL PROPIETARIO

LUIS OLIVARES.

Ofrece á sus clientes y al público en general un extenso y variado surtido de licores extranjeros y toda clase de conservas alimenticias.

Especialidad en GRANOS DEL PAIS.

Se recomienda á toda persona de buen gusto, pruebe el café tostado y molido que al por mayor y al detall expende

LA AMERICA.

CALLE CENTRAL, SUR, PLAZA DE DOLORES.

"LA ESTRELLA"

PANADERIA Y GALLETERIA

—DE—

PRUDENCIO ODIO.

En este antiguo y acreditado establecimiento se elabora pan y galletas de las mejores harinas que vienen al país, y en particular las esquisitas galletas cubanas, única panadería que las sabe elaborar al estilo de Cuba.

Prontitud y esmero en los pedidos.

6.ª Avenida, frente á la botica de La Fé

PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al público un constante surtido en pasteles y dulces de todas clase, está hecho cargo de los trabajos el conocido y acreditado dulcero

RAMON CHIRINO.

"LA DIANA."

PROPIEDAD DE

E. RIVERA.

Este antiguo establecimiento, el más acreditado en los de su clase, ofrece á sus favorecedores y al público en general artículos de primera calidad á precios sumamente módicos.

Venid y os convencereis.

Calle Central, Sur esq. á la 10.ª Avenida

TIP EL DIARITO.

"LA ESTRELLA."

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROS

PROPIETARIO

CEFERINO CAÑIZARES.

En este ya conocido establecimiento, en que constantemente introduzco mejoras, ofrezco á mis favorecedores tabacos y cigarros de esquisita elaboración, recibidos directamente de la Habana ó sea de las mejores vegas de Vuelta-Abajo, también vendo picadura Habana é Iztepeque.

Calle 23, Norte, 6ª Avenida

SASTRERIA

—DE—

Casimiro Orúe.

En este establecimiento situado al lado del señor Pochet, 5.ª Avenida, O. número 46, hay gransurtido de casimires franceses é ingleses. Tiene operarios competentes y garantiza ea trabajo á satisfacción de los favorecedores.

LA ALIANZA

TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp

Ofrece al público un surtido completo en dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el socio é inteligente maestro

OSCAR RENEAUD.

PASO DE LA VACA.

NUEVA GALERIA.

FOTOGRAFICA

—DE—

F. de Fienne & Cia.

AVENIDA CENTRAL — San José.

FRENTE al "Imperial Hotel,"

— Abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m. —

Se hacen retratos de todos tamaños desde el mas pequeño hasta el tamaño natural
SISTEMA INSTANTÁNEO PARA NIÑOS.